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Ficha de cadastro 

 

Tipo de entrevista: História oral temática 

 

Entrevistadora: Janaina Aparecida Zonzini Justino da Costa 

 

Participação Especial:  Fábia Dovigo Pais 

 

Instituição: Escola Técnica Estadual Pedro Ferreira Alves 

 

Entrevistada: Cleuza Aparecida Vedovato 

 

Elaboração do roteiro da pesquisa: Janaina Aparecida Zonzini Justino da Costa 

  

Local da entrevista: Sala de Enfermagem da Etec Pedro Ferreira Alves 

 

Data:  23 de maio 2025 

 

Duração: 10 minutos e 17 segundos 

 

Número de vídeos: 1 (um)  

 

Transcritora: Janaina Aparecida Zonzini Justino da Costa 

 

Número de páginas:  8 

 

 

Sinopse da entrevista:  

Entrevista de história oral temática realizada pela professora Janaina Aparecida Zonzini 

Justino da Costa, docente pesquisadora do Centro de Memória da Escola Técnica Estadual 

Etec Pedro Ferreira Alves, em Mogi Mirim /SP, com a colaboradora Cleuza, no dia 23 de maio 

de 2025, às 8h15 minutos, na sala da Enfermagem Etec Pedro Ferreira Alves, Mogi Mirim 

/SP, com a finalidade de compor o programa “História Oral na Educação: memórias do 

trabalho docente”, proposto pela Maria Lucia Mendes Carvalho, coordenadora de Projetos na 

Cetec/GEPEMHEP (Grupo de Estudos e Pesquisas em Memórias e História da Educação 

Profissional e Tecnológica) da Unidade de Ensino Médio e Técnico do Centro Paula Souza.  
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Esta entrevista faz parte do projeto de HAE realizado pela professora pesquisadora Janaina 

Aparecida Zonzini Justino da Costa, sob a coordenação da professora Julia Naomi Kanazawa 

na Cetec Capacitações/Cultura material. A entrevistada Cleuza Aparecida Vedovato, possui 

graduação em Enfermagem, Pedagoga, Especialização em Ginecologia e Obstetrícia e 

Mestrado na área de Urgência e Emergência. Atua como professora na Etec Pedro Ferreira 

Alves, Mogi Mirim/SP.  

 

 

Transcrição da entrevista: 

  

Transcritora: Janaina Aparecida Zonzini Justino da Costa  

 

Data da transcrição da entrevista: 23, 24 e 25 de maio de 2025. 

 

 

Janaina Aparecida Zonzini Justino da Costa (JAZJC): Bom dia, meu nome é Janaína 

Aparecida Zonzini Justino da Costa, sou professora aqui da Etec Pedro Ferreira Alves. Faço 

projeto no Centro de Memória, e eu vou fazer a entrevista com a professora Cleusa Aparecida 

Vedovato, do curso de Enfermagem, no qual irei escrever um artigo sobre o curso de 

Enfermagem. 

 

JAZJC: Bom dia, professora. 

 

 Cleusa Aparecida Vedovato (CAV): Bom dia. 

 

JAZJC: Eu gostaria, primeiramente, de agradecer a disponibilidade da senhora de participar 

conosco aqui dessa entrevista. E, eu gostaria de fazer algumas perguntas. A primeira 

pergunta é: qual é a sua formação? 

 

CAV Eu sou enfermeira, graduada em Enfermagem, eu tenho mestrado na área de Urgência 

e Emergência, eu sou pedagoga e tenho especialização em Ginecologia e Obstetrícia, e em 

Cuidados de Enfermagem em UTI. 

 

JAZJC: Como foi o seu ingresso na Etec Pedro Ferreira Alves? 
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CAV: Em 1997, eu vi um anúncio no jornal da cidade, e eu prestei [o concurso], para ver 

assim, como eu estava, assim, atualizada ou não. Aí, eu prestei e passei. E comecei a dar 

aula. Era um curso à noite. Eu trabalhava em outro local de manhã, de manhã e tarde, aí 

peguei o curso para dar aula. Então, começou assim, foi através do anúncio. Foi um concurso 

que teve e eu participei. Então, teve a parte teórica e tinha a parte prática, prática não foi de 

entrevista. 

 

JAZJC: E quando você começou com o curso de Enfermagem na Etec, aqui foi em 1997, a 

senhora participou da instalação do curso? 

 

CAV: Sim, participei desde o início, porque eu participei da primeira turma: Então, assim, por 

exemplo, o laboratório não tinha. A gente tinha o material, mas não tinha laboratório. Então, 

o laboratório é onde está a cantina hoje, o material estava dentro das caixas - bonecos, tudo 

- dentro das caixas, lá onde é a cantina hoje. E a gente trouxe para um local aqui dentro da 

sala, uma sala que foi disponibilizada, e a gente adequou, assim, aquele local. O começo foi 

difícil. 

 

JAZJC: Quais disciplinas a senhora lecionou ao longo da docência na Etec? 

 

CAV: Quase todas da área de Enfermagem. Porque quando eu comecei, eu dava mais aulas 

da parte prática, de Fundamentos de Enfermagem. Assim, Fundamentos de Enfermagem e 

Centro Cirúrgico, que eu fiz especialização também, que eu gostava de Enfermagem Clínica 

Cirúrgica. Depois, eu fui passando, porque, conforme, como é a atribuição, eu ia pegando o 

que eu achava mais conveniente, gosto muito. Então, pegava sempre na área de Urgência e 

Emergência, Clínica Médica, Clínica Cirúrgica, Pronto Socorro, que eu gosto muito. Então, 

essas áreas que eu gosto de trabalhar.  

 

JAZJC: Quando ocorreu, e como ocorreu a passagem do curso de Auxiliar de Enfermagem 

para Técnico em Enfermagem? 

 

CAV: Como que ocorreu? É, se não me engano...Foi quando houve a mudança na 

legislação/estrutura do curso.  

 

Fábia Dovigo Pais (FDP): Você lembra Cleusa quando foi mais ou menos que o Corem 

estabeleceu? 
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CAV: Ah, foi nos anos 90. Então, assim, em 1990, a legislação determinou que não deveria 

ter mais o atendente de Enfermagem, deveria ter o Auxiliar de Enfermagem. Todos os 

profissionais que fossem trabalhar na enfermagem deveriam ter pelo menos o Ensino Médio 

e ser Auxiliar de Enfermagem. Depois veio junto que o Auxiliar deveria ser Técnico de 

Enfermagem. Até hoje isso existe, essa resolução. O Auxiliar de Enfermagem existe, a escola 

forma auxiliar. E o Técnico de Enfermagem [é] mais um ano aqui na escola. E ele veio assim, 

quando terminou praticamente a maioria dos atendentes começou essa busca de ser Técnico 

de Enfermagem. 

 

JAZJC: E muitos ex-alunos completaram essa formação ante a nova lei, né? 

 

CAV:O Técnico de Enfermagem... muitas pessoas complementaram a formação de auxiliar 

para técnico. Mas eu vejo assim, que o aluno que faz o Auxiliar de Enfermagem já arruma 

emprego. Ele sai com emprego, no primeiro ano do curso de Auxiliar eles já estão 

empregados. E aí, para voltar para fazer o Técnico, tem muitos que não voltam. E tem outros 

que depois de um tempo voltam, mas eu não consigo precisar para você, assim, quantos. 

Hoje é menos do que foi, hoje quase todos formam o técnico, porque eles começam a ver que 

precisa para alguns setores. 

 

JAZJC: Quais eram as maiores dificuldades dos alunos durante o curso? 

 

CAV: A maior dificuldade deles é conciliar o trabalho que eles têm - quase sempre o trabalho 

fora daqui - com a escola. Eu acho que, assim... eles trabalham no começo do curso, 

trabalham no comércio, trabalho como autônomos ou em outras áreas. E depois que eles 

fazem o curso [de auxiliar], depois de um ano, começa outro problema, porque eles arrumam 

emprego na área de enfermagem, nas instituições das cidades - e aqui não só do nosso 

município, como outros municípios, como Itapira, que emprega muita gente, Mogi Guaçu 

emprega muita gente. E aí é o seguinte: para fazer o técnico de Enfermagem, eles não 

conseguem conciliar o curso de técnico com o trabalho que já estão fazendo na área da saúde. 

E principalmente o quarto módulo, o terceiro módulo eles conseguem fazer a noite, porque é 

teórico ... não é que não consegue, parte para completar [o técnico], por causa do problema 

do trabalho. E mais ainda, às vezes eles precisam fazer estágio ou complementar em outra 

instituição para terminar. 

 

JAZJC: Você já trabalhou em outro local, além da Etec Pedro Ferreira Alves? 
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CAV: Sim, quando eu comecei a trabalhar aqui, eu já trabalhava em outro local. Eu, quando 

me formei, prestei concurso, passei em outro local e fui trabalhar. Eu não precisei procurar 

[vaga], eu sempre prestei [concurso], porque eu fiz Enfermagem, e passei direto. Aí, eu fui 

trabalhar lá no outro local, e trabalhar aqui na Etec, também. Agora, eu já estou aposentada 

lá, mas eu continuo aqui.  

 

FDP :É na Unicamp? 

 

CVA :É na Unicamp. 

 

JAZJC: A sua infância teve alguma relação com a profissão que você escolheu? 

 

CAV: Eu acho que não, mas eu sempre gostei de cuidar. Eu cuidava dos bichos, por exemplo, 

morava em sítio, eu sempre cuidava dos bichos, tudo, sabe? Sim, eu pegava gato que era 

atropelado, eu cuidava do gato, eu cuidava do cachorro. E assim, eu sempre gostei de cuidar. 

Eu nunca pensei em fazer medicina, essas coisas, eu sempre gosto de cuidar. Eu tinha o 

maior prazer em pegar algo para cuidar. Você sabe, pegar uma ferida, cuidar, dar um banho, 

eu adoro isso. Amo isso. 

 

JAZJC: Professora, você gostaria de mencionar mais alguma coisa que não foi perguntado 

sobre o curso? 

 

CAV: Eu acho assim que o curso de Enfermagem, eu gostaria sim. Mas eu acho que o curso 

de enfermagem é um curso que emprega muita gente. Mas, mais do que isso, forma. Você 

vê assim o crescimento do aluno. Eu gosto muito de fazer isso, sabe? Você pega um aluno 

no primeiro módulo, de um jeito, você vê o aluno sair ele é outra pessoa. O curso, ele 

proporciona isso. E eu, assim, ver a escola, o que nós éramos, o que é hoje, é muito 

gratificante. Tem falhas? Temos. Temos necessidades? Mas isso acho que vai se ajeitando, 

vai se arrumando ao longo do tempo. Improviso existe? Existe. Mas a gente acha que é a 

função do professor mesmo é arregaçar as mangas, essas coisas, e tentar melhorar, né. É o 

que eu tento fazer no dia a dia. 

 

JAZJC: Eu gostaria de agradecer a professora Cleusa Aparecida Vedovato, que nos 

concedeu essa entrevista, que será de grande valia para a produção do artigo que será 

apresentado. 
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JAZJC: Bom dia, bom dia professora. A senhora que dar algumas considerações finais? 

 

CAV: Eu só quero agradecer, eu agradeço muito essa entrevista, eu gosto de falar sobre o 

curso, eu acho que veio bem a calhar, obrigada e bom dia para vocês. 
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Cleusa Aparecida Vedovato - Possui graduação em Pedagogia pela Faculdades Integradas 

Maria Imaculada (1997), graduação em Enfermagem pela Pontifícia Universidade Católica de 

Campinas (1981) e mestrado em Enfermagem pela Universidade Estadual de Campinas 

(2012). Atualmente é enfermeiro da Faculdade de Enfermagem da Universidade Estadual de 

Campinas, professor do Centro Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza. Tem 

experiência na área de Enfermagem, com ênfase na área de enfermagem médico cirúrgica 

no desenvolvimento de pesquisas nos seguintes temas: primeiros socorros, emergências, 

enfermagem em centro cirúrgico e centro de material e esterilização. Fonte: CV: 

http://lattes.cnpq.br/4116519464569230. Acesso em: 23 jun. 2025. 

 

 

Dados Biográficos da Entrevistadora 

 

Janaina Aparecida Zonzini Justino da Costa nasceu em 16 de novembro de 1973, Mogi 

Guaçu. Ingressou no Centro Paula Souza, por meio da contratação por tempo indeterminado, 

em 2011, na Etec Pedro Ferreira Alves. Possui Pós-Graduação em Língua e Linguagem e 

Neuropsicopedagoga Clínica. É docente de Língua Portuguesa e Língua Inglesa e atua como 

pesquisadora no Centro de Memória da Etec Pedro Ferreira Alves. 

 

  

Anexos (esses documentos são sigilosos e não ficarão abertos online ao público):  

 

Termo de Cessão dos Direitos Autorais de Cleusa Aparecida Vedovato 

 

Termo de Autorização para uso de Imagem de Cleuza Aparecida Vedovato 

 

http://lattes.cnpq.br/4116519464569230

